

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á Luis Villazon.

AVANCE POSITIVO

La Comisión de Reformas Sociales ha aprobado el cuestionario que servirá para la información que va á abrirse acerca de la situación de los obreros de Andalucía y Extremadura.

No es obra maestra ni mediana siquiera ese trabajo, como no lo son otros que recientemente ha publicado la *Gaceta* relativos á la clase trabajadora; pero todos ellos tienen un valor que nadie puede desconocer y que á los trabajadores, sobre todo, interesa apreciar. Ese valor consiste en que nuestros gobernantes se han convencido de que ha llegado la hora para ellos de fijar la atención en los asuntos que afectan á los trabajadores.

Y ese convencimiento no le han adquirido por la observación ni por el estudio. Se le ha impuesto el movimiento obrero, la organización de los trabajadores, la acción, política y económica, del proletariado.

Los obreros, que por espacio de muchos años se han considerado impotentes para mejorar en nada su mísero estado, encuéntranse hoy con innumerables pruebas de lo que vale su concierto y de lo eficaz que es su intervención en la vida pública.

El alza que muchos han logrado en sus salarios mediante la fuerza de las Sociedades; la disminución de horas de trabajo alcanzadas por igual medio en gran número de oficios, y la mayor consideración que dentro del taller han conseguido por el mismo procedimiento, no dejan lugar á duda de que la unión de los explotados vale mucho y de que valdrá más á medida que se la acreciente y perfeccione.

La obtención de la jornada legal de ocho horas para algunos obreros del Estado y para no pocos de cierto número de Municipios; la modificación del proyecto de Ley de Huelgas en sentido favorable á los obreros y el reconocimiento de que los trabajadores deben tener, como los demás ciudadanos, derecho á formar parte de las Corporaciones municipales, así como la exención para las Sociedades obreras del impuesto del Timbre, demuestran que la participación obrera en la lucha política es utilísima á los asalariados.

Si éstos han conseguido ya el doble resultado de convencerse profundamente de que su unión da excelentes frutos y de que uno de ellos es el obligar á los Gobiernos burgueses á no mirar con desdén los intereses obreros, no hay que decir si sus bríos se acrecentarán y si tomarán con mayor empeño todo cuanto les sirva para aumentar su fuerza societaria ó hacer más robusta su acción política.

Por consiguiente, patronos y gobernantes, entidades económicas y políticos burgueses tienen ya que cambiar de conducta.

Los primeros, aunque les duela mucho, aunque padezca su amor propio de hombres acostumbrados á mandar y á tratar despreciativamente á sus obreros, tendrán que entenderse con las representaciones de éstos, con sus Comités ó Juntas Directivas para concertar las condiciones del trabajo.

Los segundos, modificando notablemente su conducta, oirán con atención las reclamaciones obreras, atenderán en general las que se refieren al ejercicio de los derechos políticos é irán cediendo en las de carácter económico en la proporción que el interés patronal vea que le es preciso transigir.

La velocidad, pues, que de hoy en adelante llevará el movimiento obrero exigirá que arriba se hagan cosas más prácticas, más

sustanciosas, de más fondo que lo que se ha hecho hasta aquí. Los trabajos habrán de responder más que á entretener á las gentes y á alimentar ilusiones, á satisfacer verdaderas necesidades.

Una acción económica como la que dentro de pocos años representará la Unión General de Trabajadores, y una acción política como la que en plazo no muy largo podrá desarrollar el Partido Socialista Obrero, necesariamente habrán de imponer el notable cambio á que nos referimos.

Como para las demás burguesías, ha sonado para la española la hora de que sienta la presión de la fuerza obrera y de que se disponga á ceder. Si pretendiera resistir, perdería el tiempo. El sentimiento de solidaridad es ya tan vivo en los proletarios españoles, que no hay manera de disgregarlos. Más unidos, más fuertes y más poderosos cada día, arrancarán reformas sin cesar, hasta que su vigor y su capacidad sean tales, que les permita hacerse dueños del Poder.

La semana burguesa.

De algo había de servir la experiencia.

Hasta ahora España enviaba á las colonias frailes, soldados y empleados de uñas largas.

Y con estos «elementos de civilización», naturalmente, nos quedamos sin colonias.

Por lo cual, nuestro ministro de Estado ha cambiado de política y llama á Fernando Poo carpinteros, albañiles, canteros, etc.

Y para excitar la codicia de esos menestrales y que se decidan á pasar el charco, les ofrece el suculento sueldo de 200 pesetas mensuales (de las cuales tienen que pagar el viaje), y el derecho á regresar á la madre patria á los dos años, plazo que el duque de Almodóvar cree suficiente para que los nuevos Robinsones hagan un capitalito.

Y dígame ahora que no tenemos en España estadistas de talla.

Reconoce *El Español* que la Prensa convierte los crímenes en materia explotable, y luego añade:

Es muy humana esa afición á lo excepcional, á todo lo que sale de lo normal y menudo de la vida, sobre todo si toma aspecto de sangrienta tragedia. En todos los pueblos del mundo sucede lo mismo, y por eso decimos que es una tendencia de nuestra condición. Una catástrofe de la Naturaleza, una guerra, un crimen, son, en los periódicos de todas partes, el mayor incentivo para la pública curiosidad. En masas educadas y fuertes, ello no pasa de un entretenimiento: se lee esas cosas como se lee una novela. En masas débiles é ineducadas, sobre todo en pueblos donde masas y clases están al mismo nivel moral, ó poco menos, es notorio el riesgo de que el entretenimiento se convierta en estímulo: la novela lo absorbe todo y se impone á todo, convirtiéndose en libro de doctrina, acaso en regla de conducta...

Y por eso la Prensa, que conoce el bajo nivel moral del pueblo para el cual escribe, puesto que de ello se lamenta con frecuencia, no cumple la misión educadora de que alardea, dejándose seducir por el incentivo del *perro chico*.

Sin que valga alegar, como alega *El Imparcial*, que los grandes periódicos de todos los países hacen lo mismo.

Porque esto sólo demostrará que la Prensa burguesa es igual en todas partes.

Leemos:

El teniente alcalde del distrito del Hospi-

tal, Sr. González del Campillo, ha decomisado buena cantidad de pan frito de peso y lo ha distribuido entre los pobres.

Bueno; pero y al tahonero ó tahoneros que fabricaron el pan frito de peso, ¿quién los *decomisa*?

Porque algunas veces hemos leído que á un ciudadano se le ha metido en la *preven* por hurtar un panecillo.

Aunque puede que no fuera por eso, sino por no pagar contribución.

¿Se acuerdan ustedes de lo que nos hemos divertido con motivo de la coronación de Alfonso XIII?

Pues oído á la caja y mano al bolsillo:

En la Comisión de Presupuestos del Ayuntamiento, el Sr. Aguilera habló del desequilibrio resultante de los gastos extraordinarios á que han obligado las fiestas de la coronación.

Verdad es que de las citadas fiestas, Juan Pueblo sólo vió la pólvora; pero ahora tendrá que pagar su parte.

Por aquello de que á escote nada es caro.

De una casa en construcción se cayó un carpintero de armar, falleciendo momentos después de ser conducido á la Casa de Socorro.

Tenía setenta y cinco años.

Sin duda en tan corto espacio de tiempo no había producido bastante para tener derecho al descanso.

Aunque muchos vivirán descansados á costa de lo que él produjo.

Con llanto en los ojos y pena en el corazón hemos leído la siguiente carta, que reproducimos, por si en algo podemos contribuir á que los follones y malandrines que, tomando eso de la anarquía al pie de la letra, se empeñan en no soltar la *mosca*:

Sr. D. Federico Urales.

Muy señor mío y apreciable amigo: Siento molestarle, pero en vista de que hace tanto tiempo que no ha venido por esta su casa, y haciéndome suma falta ir cobrando para poder atender á mis muchos compromisos, que usted sabe tengo, me veo precisado á mandarle la presente, pues crea que me ha extrañado su silencio de palabra y de obra, en vista de lo que usted me aseguró al marcharse de casa, ó sea: primeramente, que todos los sábados vendría con lo que pudiera, y luego, que tenía que recibir de sus corresponsales de América varias sumas, las cuales destinaba para mí, así como también cuando los almanagues me hizo nuevas promesas; pero en vista de que el tiempo pasa, le ruego que haga honor á sus mismas palabras, pues yo creo haber cumplido bien con usted antes y después, ó sea, que á pesar del tiempo transcurrido, esta es la primera vez que le digo ó le ruego me ayude, como yo lo hice en otros tiempos con usted.

No dudando me atenderá en lo que pido, pues usted es hombre que se hace cargo de las cosas como pocos, con mis recuerdos á su señora y familia, sabe puede disponer como siempre de su affmo. s. s. y amigo, A. Marzo.

15-7-1902.

Ved, ¡oh ácratas que os coméis los paquetes!, en qué trance ponéis á vuestro héroe de pantalón de pana.

Soltad las 8.670 *beatas* que á buena cuenta debéis; mirad que peligran los tomates y las cebolletas y os vais á quedar sin estercolero donde poder defecar.

¡Vengan fondos! ¡Vengan fondos!

Ahora comprendemos por qué el semanario *ácrata* se daba pisto diciendo que tiraba tantos y cuantos miles de ejemplares.

En efecto, los tiraba.

Pero no los cobraba.

Como también comprendemos que *ali-*

quando echara mano del dinero de los presos.

No hacía más que imitar la conducta de sus correligionarios.

Además, que entre anarquistas no hay tuyo ni mío.

Pero no os olvidéis de remitir fondos.

AUXILIARES DE LA BURGUESÍA

Y V

Interésales por extremo á los obreros hacer política propia, intervenir en la vida municipal, en la provincial y en la parlamentaria para defender los intereses de su clase; en una palabra, alistarse en el Partido Socialista, á fin de luchar políticamente por su mejoramiento y por la emancipación de todos los hombres; y los anarquistas, guiados más por el odio que profesan á los socialistas, que por principios é ideas, predicán á los obreros la abstención política, combaten su ingreso en nuestro Partido y dicen y repiten que nada bueno pueden alcanzar los proletarios de su entrada en los Municipios, en las Diputaciones y en el Parlamento.

Si su predicación es atendida, ¿quién ganará con ella? ¿Perderán fuerza los partidos burgueses? ¿Obtendrán los obreros algún beneficio? No. Los Municipios seguirán dominados en absoluto por el elemento burgués, las Diputaciones continuarán siendo guaridas de vividores y el Parlamento lugar donde se defiende solamente los intereses de los privilegiados.

El apartamiento de los obreros de la acción política únicamente puede favorecer á la casta explotadora.

Pero los anarquistas hacen más que predicar la abstención política. No practicar lo que ellos recomiendan.

—No pidáis nada al Estado, como quieren esos ambiciosos socialistas, porque los revolucionarios no deben pedir, sino arrancarlo por la violencia—exclaman—, y después de decir esto, efectúan reuniones y celebran otros actos para demandar al Gobierno que ponga en libertad á los que ellos, con sus locuras ó con sus excitaciones, han mandado á presidio.

—No os convertáis en mendigos pidiendo á las autoridades que remedien vuestra mísera situación, sino tomadlo revolucionariamente allí donde lo encontréis—dicen—. Y después de usar ese lenguaje, acuden á los pies del Trono ó felicitan á la reina por el *feliz* alumbramiento de la princesa.

—No esperéis nada de los que van al Parlamento ni deis vuestros votos á nadie para que entre en él, porque allí ni se hace nada bueno ni puede hacerse—repiten con suma frecuencia—. Y á continuación de expresarse de esa manera van á buscar á los diputados burgueses para que censuren al Gobierno tal ó cual desafuero cometido con ellos, ó para que pidan clemencia ó consideración en las condenas que se les impongan.

—Apartaos—dicen muy graves—de todos los políticos, sean quienes fueren. Y olvidándose de esta eterna cantilena, véseles á menudo en unión de Lerroux, Blasco Ibáñez y de otros políticos burgueses, llegando al punto de figurar como comparsas en manifestaciones hechas á personajes monárquicos.

Así hablan los anarquistas y así se conducen, contribuyendo con su extraño proceder á que una parte del proletariado deje unas veces el campo libre á los políticos burgueses y otras haga el juego de algunos de ellos.

La clase obrera para ser fuerte necesita

desenvolver una gran acción en el terreno económico y en el terreno político. Con la primera logrará elevar el precio de su fuerza de trabajo y disminuir el tiempo de su esclavitud; con la segunda conseguirá hacer respetar los derechos políticos que le son más necesarios, invadir organismos donde puede hacer mucho por los suyos y obtener de la clase dominante resoluciones y medidas que mejoren la situación del proletariado.

Cuanto dificulte la unión de los obreros en Sociedades de resistencia, imposibilite la preparación de huelgas ordenadas y contribuya a que los patronos las desbaraten por medio de la fuerza, es contrario a la acción económica de los desheredados.

Cuanto se oponga a que los proletarios formen un partido político contrario a todos los de la burguesía; cuanto en poco ó en mucho sirva para retener a los trabajadores en los viejos partidos ó para que constituyan las huestes de aventureros políticos que se las dan de revolucionarios; cuanto se diga y haga para que los obreros miren con desdén lo que se hace en los Municipios, las Diputaciones y el Parlamento, es ir abiertamente contra la acción política del proletariado.

Y como esto es lo que hacen los anarquistas, como su labor es de todo en todo contraria a la acción económica y a la acción política de los desposeídos, de ahí que sean para nosotros, a pesar de sus *radicalismos*, auxiliares de la burguesía.

EN GIBRALTAR

LOS DESCARGADORES DE CARBÓN

Los huelguistas han recibido una buena remesa de fondos, proporcionada por la solidaridad de los obreros ingleses.

Excusado es decir que la han acogido con júbilo aquellos valientes, que vienen luchando como héroes en medio de grandes estrecheces pecuniarias.

Si decididos estaban antes a resistir hasta lograr la victoria, ahora que se ven auxiliados eficazmente, lo están mucho más.

Desmintiendo las falsas noticias que al Gobierno han transmitido el gobernador White ó la Federación Patronal, los huelguistas han enviado un cablegrama al ministro de las Colonias.

El último domingo, y para protestar de la conducta que con los huelguistas observan las autoridades y los patronos, se ha verificado un importante mitin, en el que se ha acordado protestar:

1.º De la falsedad transmitida al ministro de las Colonias dando por terminada la lucha entre la Federación Patronal y la Asociación de Carboneros.

2.º De que, contra todo derecho, y sólo para cohibir a los obreros, fuerzas del Ejército desempeñen funciones policíacas.

3.º De los actos policíacos denunciados estrictamente a la primera autoridad de esta plaza y cometidos en los días en que el pueblo se veía precisado a abastecerse de pan elaborado por militares, pan que se negó a buen número de carboneros en huelga.

4.º De los falsos informes dados al Gobierno por las autoridades de Marina sobre las causas que motivaron la anulación del contrato entre la Asociación y el Departamento.

5.º Del proceder de las autoridades imponiendo condiciones a la celebración de mitins por la Asociación.

6.º De la conducta de las mismas por proteger con sus actos fines contrarios a la normalidad y prosperidad de la población y atentar contra todos los derechos.

7.º De que se emplee por el Gobierno y por los particulares obreros de otros países, y se deje en la situación más afflictiva a los hijos de Gibraltar.

Esta protesta no será perdida, pues si de ella no hacen caso las autoridades de la Metrópoli, lo harán los trabajadores, que agitarán la opinión a favor de los huelguistas y les prestarán todo su apoyo.

Todo socialista debe leer, por lo menos, uno de los semanarios de su Partido.

Los obreros de ferrocarriles.

Que están mal estos compañeros, que trabajan muchas horas y son pésimamente remunerados, no lo pone en duda nadie, incluso los mismos burgueses, por más que las Compañías pretendan hacer creer otra cosa.

Que deben trabajar por mejorar su suerte, que ni un instante deben desperdiciar para lograrlo cuanto antes, es de sentido común. Pero que puedan hacer una huelga general sin contar con una fuerte organización, sin estar en contacto íntimo con los demás trabajadores, y teniendo que luchar con poderosas Compañías y con el mismo Gobierno, que, llegado el caso, se pondrá francamente de parte de aquéllas, es una idea equivocada.

No. Esos trabajadores lo primero que tienen que hacer es organizarse de verdad, constituir después una Federación Nacional, que dé unidad a todas sus fuerzas y determine las mejoras más urgentes, y reclamar en conjunto ó parcialmente, según más convenga, el planteamiento de ellas.

Una buena organización de esos compañeros bajará los humos a las Compañías, impondrá respeto a los Gobiernos y, si el caso lo exige, podrá llevar a cabo la huelga general.

Si esa organización no existiera, las Compañías desatenderán las reclamaciones que se les haga, los Gobiernos no harán más que dar buenas palabras y, si se intenta hacer la huelga general, sufrirán un descalabro los obreros que les causará gran número de víctimas y retrasará por algunos años la obra de su mejoramiento.

No se vence a los explotadores poderosos con sombra de organización, con desplantes ni con actos irreflexivos. Oblíganlos a atender las peticiones y a que traten con los obreros cuando éstos tienen fuerza positiva, cuando proceden con cálculo y cuando demuestran voluntad.

Organización, obreros de ferrocarriles, mucha organización, y cuando la tengáis, si os es preciso apelar a recursos extremos como la huelga general, no lo anunciéis con meses, sino reservaos para que el golpe os resulte seguro.

Esos avisos permiten a las Compañías y a los Gobiernos hacer trabajos que desbaraten vuestros planes.

ESCANDALOSO

Lo es, y en sumo grado, lo que está ocurriendo con el artículo de la Ley del Timbre que exige de este impuesto a las Sociedades Obreras.

Su letra es clarísima; su espíritu es fácil de comprender; hay, a mayor abundamiento, una disposición del Ministerio de Hacienda, fundamentada en la opinión del Consejo de Estado y transmitida por el ministro de la Gobernación a todos los gobernadores, que no deja lugar a duda, y sin embargo hay alcaldes y Pontios que exigen a las Organizaciones obreras el pago de aquel impuesto.

Un tipógrafo y correligionario de Tortosa nos escribe el día 14 lo que sigue:

«Estamos constituyendo la Sociedad del Arte de Imprimir, y en la Alcaldía nos dicen que no puede el gobernador aprobar el Reglamento sin pagar las correspondientes pólizas.»

Y el día 15, otro obrero, de la misma población, nos dice:

«Pongo en su conocimiento que para la constitución de la Sociedad de resistencia de los obreros del arte metalúrgico de Tortosa, mandaron éstos un Reglamento al Gobierno civil por conducto autorizado.»

«Como quiera que para su aprobación el gobernador quería se hicieran efectivas las por él supuestas exigencias de la Ley del Timbre, el encargado de hacer entrega de los Estatutos de dicha Sociedad al Gobierno de provincia, después de haber mediado algunas cartas con nosotros, satisfizo 20 pesetas que por concepto de impuesto del Timbre se nos pedían.»

¿Qué le parece al señor ministro de la Gobernación de ese gobernador y ese alcalde? ¿No cree que los dos son dignos de la cesantía, y que en cabeza de ellos aprenderían otros que de seguro no estarán más enterados? Si al que, sin ser encargado de cumplir la ley se le castiga cuando falta a ella, ¿qué debería hacerse con ese par de *competentes* empleados?

No esperamos que el señor ministro de la Gobernación haga un escarmiento, ni mucho menos, con el alcalde de Tortosa y el gobernador de Tarragona; pero sí debe hacer algo que evite el escándalo que se viene dando de que vulneren la Ley del Timbre aquellos precisamente que están más obligados a conocerla en la parte que se refiere a las Organizaciones obreras.

Además, es de justicia que ordene la devolución a la Sociedad de Obreros metalúrgicos de Tortosa de las veinte pesetas que indebidamente se le ha hecho gastar en pólizas.

Y como tenemos la seguridad de que todavía han de ser imitados el alcalde y el gobernador referidos, recomendamos a los compañeros que organicen alguna Sociedad y tropiecen con autoridades que les exijan el pago de dicho impuesto, no lo hagan efectivo y pongan el hecho en conocimiento del ministro de la Gobernación.

No es de creer que éste deje de llamar al orden a los transgresores ó desconocedores de la ley.

Pues el ser cómplice de ellos daría lugar a una enérgica protesta.

CAMPAÑA ESTÉRIL

Con la organización obrera ha entrado en Morella el espíritu de las nuevas ideas, que han de dar buena cuenta de las doctrinas caducas é intolerantes que durante largo tiempo allí han dominado.

Alarmadísima la gente reaccionaria ante esa señal de progreso, ha llamado en su auxilio a los jesuitas. Estos, llenos de celo por la causa que representan y deseosos de adquirir influencia, han acudido allí inmediatamente, y en sermones, conferencias y visitas domiciliarias han dicho horrores contra la Asociación.

Y notando que esta recia campaña no les daba frutos, han apelado al insulto y a la difamación. De la Sociedad de Tejedores, que es la primera que se ha fundado en Morella, y de los hombres más activos de ella, han contado cuanto ofensivo y ruin es capaz de inventar su caletre.

Pero todos sus trabajos no les han dado más frutos que el de que los obreros se irriten é indignen contra ellos. De este hondo disgusto es prueba elocuente una manifestación que han celebrado los obreros protestando contra el proceder de aquellos hipócritas y haciendo presente que si las autoridades no les atajan en sus innobles maniobras, no será difícil que ellos mismos los apliquen algún correctivo.

Hagan algo ó no las autoridades de Morella para que la gente negra no se extralimite, puede asegurarse que la campaña que ésta ha ido a realizar allí les dará resultados contraproducentes.

Sueña la gente de iglesia cuando piensa en contrarrestar el movimiento obrero. Este es hijo de hechos económicos, del desarrollo industrial, y por más que hagan, por más que se esfuercen en atajar su marcha, no lo conseguirán.

En Morella se afianzará el movimiento societario; tras él surgirá el movimiento socialista, y los que un día fueron partidarios de ideas que ya no tienen razón de ser, serán excelentes soldados de la causa de la emancipación humana.

HECHOS QUE DICEN MUCHO

Contados son los libertarios que hay en Elche; abundan, en cambio, los socialistas. Sin embargo, los primeros, hallan fácilmente un local para que uno de los suyos —un anarquista de Alicante— dé una conferencia sobre el siguiente tema: «Influencia perjudicial del Partido Socialista Obrero en la clase trabajadora.»

La da el referido ácrata, y en su peroración ni faltan las mentiras, ni los duros ataques a nuestro Partido. Los socialistas todos, que fueron a oírlo, no ahogaron su voz, ni le silbaron, ni siquiera le interrumpieron. Respetaron su derecho a decir y defender cuanto estimase oportuno.

¿Le habría pasado eso a un socialista si se le hubiera ocurrido disertar, en una población donde dominasen los ácratas, sobre el siguiente tema: «Influencia perjudicial de la propaganda anarquista en la clase trabajadora?» Responderían por nosotros las pruebas de *tolerancia* dadas por esos señores en Zaragoza, Barcelona, Valencia, Coruña y otros puntos.

¡Ah! Se nos olvidaba. Al conferenciante anarquista, además de sus correligionarios, le aplaudieron no pocos burgueses, entre ellos casi todos los reaccionarios.

En virtud de un legítimo derecho, nuestros correligionarios de Elche acuerdan organizar una reunión para, respondiendo a la conferencia del ácrata, exponer lo dañosa que es a la clase trabajadora la propaganda anarquista. Para ello solicitan la Plaza de Toros, y les es concedida; pero cuando van a anunciar la reunión, el arrendatario de aquélla diceles que, contra su voluntad, no les puede cumplir la palabra.

Se dirigen al dueño de un trinquete en demanda de éste para dar en él la reunión, y se lo arriendan; mas al ir a publicar una hoja invitando al acto, el propietario de dicho local se vuelve atrás de lo prometido.

Faltos de locales, los socialistas ilicitanos vense obligados a desistir de celebrar la reunión.

¿Cómo se explica que los anarquistas pudieran disponer de local para dar una con-

ferencia contra el Partido Socialista, y los socialistas no hayan podido hallarle para hacer lo propio con las ideas libertarias?

De un solo modo. Que los burgueses de Elche ven en el Partido Socialista a su verdadero enemigo, y que no tienen reparo alguno en ayudar a cuantos le combatan, aunque éstos sean anarquistas.

Trabajadores: El arma que con más gusto manejan los anarquistas, ácratas ó libertarios contra los que no opinan como ellos, es la injuria y la calumnia.

Más que intentar poner de relieve la superioridad de sus ideas sobre las de sus adversarios, buscan el descrédito de éstos.

Mirad con desconfianza a los que así proceden, y si no tenéis más datos que los que ellos os den en contra de las personas, no creáis lo que os digan.

¿Buscan conflicto?

Parece que los fabricantes de Mataró, ansiosos de dar un fuerte golpe a la organización obrera y de realizar actos de venganza con los trabajadores que más se distinguen por su actividad y por su conocimiento en la defensa de los intereses de su clase, tratan de producir un paro general, despidiendo en un día dado a todos ó la mayor parte de los trabajadores.

Por lo visto, a esos burgueses les gusta jugar con fuego. Porque muy bien pudiera ocurrir que su avieso é ilegal proceder suscitase un conflicto que tuviera más consecuencias de las que ellos calculan.

¿Tiene noticias de esos trabajos el ministro de la Gobernación? ¿O es que las autoridades de Mataró hacen capa a los trabajos de los burgueses, contando con que cuando surja el conflicto los mausers se encargarán de solucionarle?

Estaremos a la mira de lo que ocurra en aquella industrial población, para, de confirmarse las noticias que hasta nosotros han llegado, hacer que los trabajadores organizados formulen enérgica protesta contra los que sólo piensan en privar a los asalariados de todo medio para mejorar su condición y defender su dignidad.

En tanto, recomendamos a los obreros de Mataró mucha serenidad y la mayor previsión.

DESDE PUERTO DE SANTA MARIA

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Creo un deber hace público el triste espectáculo que se dió aquí el día 14 con motivo del sepelio de un individuo muerto en la Plaza de Toros el día anterior, a consecuencia de una caída desde el último piso, antes de empezar la corrida.

Es el caso que del dique de Cádiz vinieron unos 400 compañeros del difunto a rendirle tributo de compañerismo, y no siendo partidaria la mayoría de ellos de que al acto asistiera el clero—éste lo había pagado un jefe de la casa en que servía el muerto—, parece ser que se lo indicaron; pero, no haciendo caso, los curas siguieron tras el cadáver, por lo que los manifestantes principiaron a retirarse y a protestar en ciertas formas. Entonces los curas, ante el temor de un conflicto, se retiraron.

No por esto se apaciguaron los ánimos, y el escándalo se hizo mayúsculo con motivo de ignorar por dónde habían de llevar el cadáver, teniendo la Guardia Municipal que intervenir por temerse sucesos desagradables, dadas las protestas que hacían los mismos que acompañaban al infeliz Castellano.

Como se han hecho muchos comentarios, ya por creer que los muchos trabajadores que vinieron estaban asociados, ya por pretender pasar al difunto por nuestro Centro, según se dice, y como no ha faltado quien discurra que éstas son las enseñanzas que se sacan de las Sociedades obreras, hemos de manifestar que siendo los trabajadores que vinieron los del marqués de Comillas, no cabe suponer que sean asociados; y además que, aparte el respeto y el sentimiento que a los obreros del Puerto inspira la desgracia del prójimo, hemos visto en el accidente del infeliz Castellano una desgracia acaecida con motivo de un espectáculo bárbaro, que todo obrero debe combatir, no sintiendo por ella la misma emoción que si hubiera muerto en el cumplimiento de su trabajo.

No es temor a nada ni a nadie; pero debemos hacer constar que los sucesos acaecidos en este pueblo por obreros venidos de otro, no se pueden achacar a ninguna Sociedad de resistencia, pues en éstas los obreros aprenden a ser tolerantes y respetuosos con todo el mundo.

Al embarcar dichos trabajadores en el vapor que les puso la Casa, hubo sus vivas y mueras, a los que no contestó ninguna de las personas que había en el muelle.

Después de lo manifestado, os participo

que en la viña denominada «La Tula», situada en «Los Tercios», ha ocurrido el día 18 una desgracia, resultando cuatro obreros viticultores muertos.

Un ciclón que se desencadenó en la mañana del día indicado echó a tierra un muro de la casa mencionada en el mismo instante que 17 trabajadores se levantaban para volver a sus labores, después de un rato de descanso, y fué una verdadera casualidad que no pereciesen todos.

Las víctimas son hijos de Jerez, aunque la viña pertenece al término del Puerto.

La acción del tiempo y el abandono en que los dueños tienen estas propiedades por las pérdidas de los viñedos, han hecho que sean ruinas lo que fué un tiempo emporio de riqueza.—EL CORRESPONSAL.

19 julio 1902.

Falsedades de los ácratas.

El papelucho de Urales viene lleno de ellas, y no hay que decir que empleadas casi todas contra los socialistas.

Con el llamativo título de «La infamia de los jefes socialistas», sigue publicando un montón de embustes y presentando a los «jefes socialistas» como acreedores a la execración de todo el mundo.

Contra ellos, dice, «deben emplear todos los medios, no sólo los anarquistas, sino los radicales españoles, porque son una rémora a la revolución social y hasta a la política».

En no pensando como el ex tonelero y como los que aceptan como buenos sus dilates é inconsecuencias, ya es uno merecedor de que le ahorquen ó le destripen.

¡Oh, los liberales y los defensores de que cada cual piense como quiera!

En su último número publica un telegrama de su compinche Tarrida, que dice así: «Envío pruebas exactas de mis afirmaciones contra jefes socialistas españoles; conviene aparezcan en el número próximo.»

¿Qué nuevas mentiras habrá fabricado el que fué al Congreso internacional de Bruselas con nombre supuesto?

En el número inmediato, y para que se vea cuán falso es lo que ha dicho *Tierra y Libertad* acerca de lo que el secretario de la Unión General escribió a las *Trades Unions*, publicaremos la carta de éstas en que se le pedían informes a aquél, y la respuesta que él dió.

Aunque nosotros no hemos apoyado nunca a Canalejas, y ahí está la colección de *EL SOCIALISTA* para probarlo, el periódico libertario de esta capital afirma que sí con la mayor frescura.

Y luego agrega que ahora que no es ministro, y que se presenta más radical que los propios socialistas, le combatimos.

¡Un monárquico, un partidario de la propiedad individual de los medios de producción y un hombre que ensalza al jefe de la Iglesia, León XIII, más radical que los socialistas!

¡Qué atrocidades se le ocurren al ex maestro laico!

La Sociedad de Electricistas forma parte del Centro Obrero de la calle de Relatores y de la Unión General, según hemos dicho y según pueden comprobar acudiendo a dicho Centro cuantos gusten.

Pues, no señor; el periódico ácrata sostiene que se han ido de allí, y contesta a nuestra negativa reproduciendo una noticia que ha publicado la Prensa burguesa invitando a una reunión a la calle del Horno de la Mata a los electricistas que «no estuviesen conformes con la táctica obrera y política del Centro Obrero de la calle de Relatores».

Pero, ¡maestro en embusterías! ¿se deduce de esa noticia que se haya ido la Sociedad de Electricistas del mencionado Centro?

Lo único que se desprende de ella es que tú y otros como tú hacéis cuanto os es posible por dividir las organizaciones de oficio para que los burgueses puedan someter a los obreros a todo cuanto gusten.

Que ése, y no otro, es el papel que desempeña la mayoría de los ácratas.

Porque Tarrida ha tomado parte en el mitin celebrado en Londres a favor de los huelguistas de Gibraltar, dice el órgano de Urales que «así obran los anarquistas», dando a entender que cuando hay obreros en huelga, los ácratas los socorren sin reparar en si son socialistas ó no lo son.

También manifiesta que los descargadores de carbón de Gibraltar pertenecen a la Unión General.

Esto no es exacto. Los huelguistas de Gibraltar no figuran en la Unión, aunque siguen la táctica que ésta recomienda.

Cuanto a la intervención de Tarrida en el citado mitin, no indica que los ácratas socorran a todos los huelguistas, «no viendo en ellos más que obreros», sino a que le importa a aquél hacer creer eso a los obreros ingleses.

Si fuese táctica de los anarquistas la que dice *Tierra y Libertad*, los de La Línea

y de otros puntos habrían enviado auxilios a los huelguistas de Gibraltar, cosa que no han hecho, como no han enviado tampoco a los obreros de Teba ni a los de otras poblaciones donde han sostenido rudas batallas con sus patronos.

Bien es verdad que pocos auxilios de carácter pecuniario pueden prestar los que reniegan de las Cajas de resistencia.

Lo que suelen hacer es pedir, cuando se declaran en huelga, a los partidarios de ellas, que a fuerza de tiempo llegan a crear fondos de alguna cuantía.

Aunque se lo llamen, no son demócratas ni librepensadores los que impiden la manifestación ó defensa de una idea, sea ésta la que fuere. Los que tal hacen son reaccionarios.

TRIUNFOS SOCIETARIOS

La Sociedad de Peones de León, ayudada resueltamente por el Gremio de canteros, ha logrado una victoria.

El patrono Julio del Campo, republicano por cierto, queriendo evitar que en una obra que tiene trabajasen operarios asociados, empezó a despedir a algunos de éstos que no querían consentir sus atropellos.

Vista la intención por los obreros asociados, decidieron apelar a la huelga, no ya para que se admitiera a los despedidos, sino para que en la obra no trabajasen más que asociados.

En efecto, declararon la huelga los peones; hicieron lo mismo los canteros, puestos de acuerdo con aquéllos, y a las seis horas de haberse suspendido el trabajo, el patrono cedió a lo que se le reclamaba, esto es, a no admitir en su obra más que trabajadores asociados.

Los obreros peones están agradecidísimos a los canteros por la valiosa cooperación que les han prestado en este primer encuentro con un patrono.

La huelga que los toneleros de Santander sostenían en dos talleres ha terminado ya en uno con el triunfo de los obreros y créese que concluirá pronto en el otro de la misma manera.

Lo celebraremos. Sin necesidad de acudir a la huelga, ha alcanzado mejoras en las condiciones del trabajo la Sociedad de Oficiales barberos y peluqueros de la capital montañesa.

Sin lucha alguna, han conseguido la jornada de nueve horas y media las Sociedades de Carpinteros, Albañiles, Peones y Pintores de Salamanca. La de Panaderos, que trabajaba trece horas, ha logrado rebajar esta jornada a nueve, aunque transitoriamente. Nuestra felicitación a todos estos compañeros por los beneficios obtenidos.

OTRO ATROPELLO

Se nos comunica de Pruna, pueblo de la provincia de Sevilla, que a la Sociedad de Agricultores, allí formada hace bastante tiempo, se le cerró el Centro ó domicilio a principios del mes pasado, recogiendo cuantos fondos y documentos tenía.

Dicesenos también que los asociados no han dado ningún motivo para que con ellos se haya hecho eso, y que por más que solicitan se les consienta reunirse en su Centro, no son atendidos.

Como no creemos que lo hecho por las autoridades de ese pueblo con los referidos trabajadores lo juzgue el ministro de la Gobernación procedimiento adecuado para evitar conflictos entre patronos y obreros, esperamos que lo hará saber a aquéllas y mandará poner término a la arbitrariedad cometida con los agricultores de Pruna.

Es sembrar gérmenes de motines y asonadas, y aun de algo más, el pretender matar las Organizaciones de los trabajadores.

Otro equívoco.

Tenemos a la vista *La Antorcha*, periódico de Ronda, correspondiente al 2 del presente, y en él vemos firmado por D. Federico Lozano un proyecto ó, más bien dicho, un Reglamento de Federación de Sociedades de obreros de la comarca, ó, de las que quieran adherirse aun siendo fuera de ella, punto éste, que, como otros muchos, no está claramente determinado.

En ese Reglamento vemos los defectos de todo lo que no se crea con idea propia y fija; se abomina por una parte de la política y en su número 8, base 7.ª, dice: «Y dentro de la constitución política, los asociados jamás harán uso de sus derechos políticos en las elecciones, salvo cuando éstas sean en favor de un compañero, previo acuerdo general.»

No tenemos espacio para poner de manifiesto las muchas contradicciones que encierra el Reglamento, deduciéndose que se pretende crear el Centro de algún individuo que, por considerarse con más capacidad que los obreros agrícolas, cree poderles dirigir en una forma política que no conviene a la clase trabajadora, puesto que ésta tiene política definida en la política socialista del Partido Obrero, y en la Unión General de Trabajadores pueden ingresar los organismos obreros que tienden a mejorar las condiciones del trabajo, sin mezclarse en política ni religión.

El Reglamento que combatimos se ha adaptado parte del programa socialista, y antes de nacer la Federación han creado un órgano, que habrá de ser *La Antorcha*, y el domicilio social en Ronda.

Estudien los obreros, a quienes se trata de arrastrar, estas bases con detenimiento, y vean el número 1.º de la base 4.ª, y comprenderán que, no pudiendo estar presentes en las reuniones de la Directiva los que, como presidentes de las Sociedades actúan de vocales, a pesar de sus deseos, la representación quedará circunscrita a los que viven en Ronda, los cuales son los soberanos.

Los obreros se van dando cuenta de que son ellos únicamente los que han de mejorar-se, y no aceptan los programitas que tienden a aislar a los trabajadores y no puedan estar de acuerdo en una idea concreta.

(De La Unión Social, de Málaga.)

Hace días fué a Calella nuestro correligionario Fambuena, de Barcelona. Allí encontró a un albañil conocido que ocupaba el puesto de un huelguista y, como es natural, le reprochó su proceder. Enterado el patrono para quien aquél trabajaba, dió parte a la Guardia Civil, y ésta prendió a nuestro compañero, conduciéndole a la cárcel. En ella ha llevado seis días, siendo después trasladado a la de Barcelona, donde aún sigue.

Tomando el *reproche* por *coacción*, los servidores de los patronos proceden siempre así con los obreros: arbitrariamente.

En cambio, contra las coacciones positivas de los explotadores nada hacen.

Las líneas que dedicamos hace tres números a un anarquista de Béjar, son obra de la Redacción de *EL SOCIALISTA*, no de nuestro corresponsal en dicha localidad.

Se ha suspendido por un mes la publicación de *LA NUEVA ERA*, a causa de haber tenido que ausentarse de Madrid su director.

LA HIGIENE DEL OBRERO

Desde Lister, que descubrió su célebríma cura, hasta hoy, mucho y bueno se ha hecho en el campo de la Higiene.

En otro orden de ideas, desde Carlos Marx hasta el día ha sido vertiginoso el progreso de las ciencias social y sociológica.

Esos dos hechos que presenta la historia de la generación actual marcan la línea de conducta que debiera seguir la Humanidad ahora, cuando las luchas de intereses materiales y morales reclaman ríos de salud en el pueblo; hoy, que las condiciones del trabajo son las menos favorables para el desarrollo corporal del obrero, y hoy, que mirando sin anteojo de campaña, se divisa allá lejos el combate de la fuerza razonada con la sinrazón. Probablemente esos hechos, con el imponente lenguaje mudo de lo grande, nos dicen que la Higiene es hermana de la Sociología y crece con ella; gran verdad; las dos, juntas viven y juntas se desarrollan; mayor bien que de ellas, jamás recibiremos de los demás estudios, trabajos y conocimientos.

Hay más: si el Socialismo lanza a los cerebros un axioma: «haz conscientemente el bien de todos, el bien colectivo», también dice la Higiene: «cuida de tu aseo, de tu policía personal, sé metódico, odia el alcohol.»

El higienismo particular, por otra parte, es colectivo en cuanto el bien resulta para todos, se evita la infección, la *sepsis*, en lenguaje científico, se mata el microbio; el Socialismo, no pudiendo dejar de ser *higienista*, rechaza los cerebros incultos ó anhela pulimentarlos, según los casos, siendo las estadísticas hechas hace poco tiempo en Andalucía prueba evidente de que el alcoholismo está en razón inversa, tal vez porque cuando entra la cultura en los espíritus, entra en todas sus formas.

Dicho esto, podemos afirmar rotundamente, en general, que todo preocupado por el bien del hombre, es tan buen sociólogo como higienista.

Como mi propósito es hacer algo práctico dando a los obreros que me honren leyendo estos trabajos reglas que les preserven de la infección, he de limitarme a la higiene bucal, que es el terreno objeto de mis actuales estudios, dirigiendo antes un aplauso entusiasta al notable propagandista doctor Carlos de Vicente, que en sus conferencias en

el Centro Obrero, que tuvo el placer de escuchar, hizo buena labor tratando de la Higiene general por medios muy prácticos y de fácil comprensión.

La importancia de la boca, ó mejor dicho, cavidad bucal, es manifiesta. Ella recibe los alimentos que llevan el glóbulo rojo a nuestra sangre, los acondiciona con el acto masticatorio para su fácil digestión, los tritura saturando de saliva el llamado bolo alimenticio, que, resbalando por el plano inclinado que forma nuestra lengua, penetra en el esófago y desciende al estómago.

Los dientes ó osteides, por su composición distinta a la del hueso, tienen cada uno su respectivo papel que desempeñar; los ocho incisivos, *paletos* y laterales, *cortan* el alimento; de ellos nos valemos cuando mordemos trozos de pan, carne, etc., para comer una parte; los *caninos*, llamados así por su semejanza con los dientes del perro, *desgarran*, y los *molares*, haciendo el efecto de muelas de molino, *trituran* las sustancias, reduciendo su volumen, mientras las glándulas salivares segregan abundante saliva para impregnar la comida, que traslada la lengua de un lado a otro, hasta que la empuja hacia dentro.—V. PÉREZ CANO.

(Continuará.)

NUESTROS MUERTOS

A consecuencia de una cuestión personal, solventada violentamente, ha fallecido nuestro correligionario Lino Rey.

Era un socialista convencido y uno de los miembros más activos de la Sociedad de Panaderos.

Lo mismo en ella que en la Agrupación Socialista había desempeñado cargos de confianza.

Acompañamos a su familia en el sentimiento que la embarga.

Reclamaciones y huelgas.

En Madrid.—Además del *Heraldo*, ha atendido la reclamación hecha por la Sociedad de Repartidores de periódicos la administración de *El Liberal*.

—La huelga de constructores de carruajes persiste. Los huelguistas continúan con iguales bríos que en semanas anteriores.

—No es cierto que haya terminado la huelga de los obreros carpinteros. Los maestros quieren que éstos vuelvan en las antiguas condiciones, empezando luego a tratar sobre las nuevas, y los obreros desean que éstas se determinen antes de volver al trabajo.

—Continúa la huelga en casa del patrono marmolista Sr. Acero y también la de albañiles en el cuartel en construcción de la Guardia Civil.

En Andalucía.—Nuestro corresponsal en Jaén nos ha comunicado hace varios días lo siguiente:

«Por la mala fe y la codicia de un patrono—D. Germán Rodríguez—han surgido aquí dos huelgas, una en una obra en construcción y otra en el ramo de botería.»

»Dicho patrono tiene una obra en que trabajaban tres cuadrillas de albañiles, una de carpinteros y varios canteros.

»Sin duda para dar en tierra con la Sociedad y suprimir las mejoras que con ella han logrado los obreros, trajo de Herencia obreros albañiles. Los pertenecientes a la Sociedad se dirigieron a ellos, les hicieron presente lo que habían conseguido mediante la Asociación y les pidieron que ingresaran en ella para mejor defender los beneficios que la misma les había proporcionado.

»Amaestrados quizá por el patrono, negáronse aquéllos a asociarse, y entonces los individuos de la Sociedad abandonaron el trabajo por prescribir ésta que sólo podrán prestar sus servicios allí donde haya gente asociada.

»Como el susodicho patrono tiene un taller de botería, y los boteros están también asociados, éstos se declararon asimismo en huelga por ver que el burgués mantenía en la obra a los albañiles de Herencia.

»Ensoberbecido por esta actitud D. Germán, convocó a los demás patronos boteros y obtuvo de ellos que exigían de los obreros un documento que acredite su baja en la Sociedad y otro en que renuncien a formar parte de ella.

»Un solo patrón — Jerónimo Mor tes — se negó a cometer tal ilegalidad, manifestando que en su casa seguirán trabajando los operarios con todas las mejoras que han obtenido.

»No prestándose los boteros a firmar el padrón de ignominia que les proponían sus explotadores, éstos los echaron a la calle.

»La Sociedad de Albañiles designó a varios compañeros para que en nombre de ella fueran a pedir al patrón Rodríguez que retirase de la obra a los albañiles no asociados. Respondió éste a los comisionados que

no le daba la gana, que habían de humillarse a él, y que mientras tuviese dinero no temía a nadie.

La Sociedad de Boteros, apenas fueron sus individuos echados a la calle por los patronos, publicó una hoja historiendo lo ocurrido y relatando las fechorías cometidas por el soberbio burgués causante del conflicto.

El haber redactado dicha hoja el presidente de la Agrupación Socialista, que trabajaba en casa de dicho señor, ha sacado a éste de sus casillas, desfogándose contra su antiguo operario en una hoja donde le insulta y desafia. (Hay que advertir que la casa de este patrono la custodian dos parejas de la Guardia Civil.)

En vista de tan indigna conducta, la Sociedad de Boteros ha acordado reclamarle las siguientes condiciones: jornada de nueve horas; supresión del destajo; no ejercer faenas extrañas al oficio; que todos los operarios vuelvan a las plazas que antes tenían; no asistir al trabajo mientras no despidan a los albañiles no asociados y no trabajar nunca con obreros extraños a la Sociedad.

Se han celebrado ya dos ó tres reuniones de patronos y obreros ante la autoridad civil, pero sin ningún resultado.

El espíritu de los huelguistas es magnífico, hallándose todos dispuestos a no volver al trabajo hasta que se dé satisfacción a sus aspiraciones.

Su sostenimiento está a cargo de todas las Sociedades del Centro.

En las Baleares.—Se declararon en huelga en Palma los constructores de carruajes por negarse los patronos a concederles la jornada de nueve horas y a no admitir en los talleres obreros no asociados, venciendo a los dos días de huelga.

En Asturias.—Sigue en Oviedo la de moldeadores en la fábrica «La Amistad».

A pesar de los esfuerzos que ha hecho un encargado llamado Gerardo para buscar gente con que suplantar a los huelguistas, no lo ha conseguido.

Estos se muestran tan enteros como hace tres meses, cuando se declaró la huelga.

Por su energía y firmeza merecen el triunfo.

Para que le puedan alcanzar deberán auxiliarse las colectividades que dispongan de fondos.

Los mineros de Laviana sostienen su huelga con gran empeño.

No obstante ser bisoños en la lucha contra los explotadores, están acreditando en su pelea cualidades de veteranos.

Los patronos van viendo que se han equivocado en sus cálculos.

En Cataluña.—Los carpinteros de Vich han reclamado la reducción de una hora en la jornada; esto es, trabajar nueve horas, en vez de diez.

De no acceder los patronos, acudirán a la huelga.

La de casa de los Sres. Ezquerria, en Mataró, continúa.

El burgués Carbonell, de la misma población, después de haber pedido las bases que presentaban los obreros para volver a la fábrica, a fin de hacerles creer, sin duda, que las aceptaba, reanudó el trabajo; pero no pareció ni un obrero por su casa, con lo cual le han demostrado los huelguistas que no volverán hasta que formalmente acepte lo por ellos pedido.

Siguen en huelga en dicha localidad los carreteros de casa del Sr. Rovira.

En el mismo punto y en las casas de los señores D. José y D. Tomás Fontanals y del Sr. Torrents, todos ellos republicanos federales, se han declarado en huelga los obreros por negarse dichos patronos a aceptar las bases presentadas por la Sociedad.

Los demás patronos las han admitido.

El caso es curioso. Los burgueses de ideas más avanzadas mostrándose más explotadores que los otros.

En Santander.—Continúan sosteniendo su huelga con gran valentía los constructores de carruajes.

En Galicia.—Se ha terminado la huelga de zapateros de Santiago, aceptando éstos la solución propuesta por el alcalde. Los obreros han logrado un real de aumento en cada pieza.

Están en huelga en Marín los obreros que trabajan en las obras de dicho puerto, por haber faltado el contratista a las condiciones que aceptó al darse por terminada la última huelga.

Se recomienda a los canteros de otras poblaciones que no acepten los ofrecimientos que puede hacerles el contratista a que nos referimos.

Ante la intransigencia y la soberbia de la Compañía del Ferrocarril de Orense a Vigo, los obreros se verán obligados a acudir a la huelga.

En Vizcaya.—La huelga de los mecánicos de los Astilleros del Nervión continúa. La Compañía quiere despedir a 19 obreros de los más significados por sus trabajos en la Asociación. Los huelguistas están decididos a no trabajar mientras no se admita a todo el personal. Por más gestiones que hace aquélla, no halla obreros con que suplir a los huelguistas.

—Por no aceptar la supresión del trabajo a destajo, se han declarado en huelga los obreros marmolistas de la casa del patrono Adolfo Aréizaga, en Bilbao.

En Alicante.—Está en vías de arreglo la huelga que sostienen los canteros.

En Béjar.—Por faltar a una de las cláusulas del convenio suscripto por la Sociedad de Obreros en hierro y demás metales con el patrono Luis Izard, se han declarado en huelga los obreros que trabajaban en la casa del mismo. Después se ha generalizado a otros talleres.

Todas las Sociedades apoyan a los huelguistas. La de Tejedores ha impuesto a sus socios una cuota de 10 céntimos para auxiliar a aquéllos.

En San Sebastián.—Continúa sostenida con gran firmeza la huelga de canteros.

Estos recomiendan a sus compañeros de España que no acepten ninguna proposición de los patronos donostiarros.

Aviso a los albañiles.

Los patronos de Calella buscan albañiles de fuera con el fin de obligar a los de la población a que acepten la jornada y condiciones que han rechazado.

Los maestros han conseguido reclutar algunos con promesas y engaños y les hacen trabajar las horas que tienen a bien, en perjuicio de los que se ajustan a la jornada de ocho horas.

La Sociedad da la voz de alerta a los obreros albañiles para que procedan con arreglo a los deberes de la solidaridad.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Aserradores a brazo.

La Sociedad de Colocadores de pavimentos renovó, en su última asamblea, la mitad de la Junta Directiva, votando, además, 100 pesetas para los carpinteros huelguistas, 50 para los constructores de carruajes y otras 50, en calidad de préstamo, para los mismos.

Además, se autorizó a la Junta Directiva para proporcionar a ambas colectividades más recursos en el caso de que las huelgas se prolongasen.

Se han organizado en Sociedad de Socorros mutuos los vendedores de periódicos.

Los compañeros siguientes nos han entregado cantidades para los huelguistas de Gibraltar: V. Ortega, 0,50; F. Antequera, 0,50; Rovira, 0,25; Lumberas, 0,25; Leovigildo, 0,25; P. Iglesias, 0,50.—Total, 2,25.

Vitoria.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Obreros moldeadores.

León.—Las Sociedades Obreras y la Agrupación Socialista han establecido su domicilio en la calle del Conde de Rebolledo, 3, planta baja.

Puerto de Santa María.—Se ha renovado el Comité de la Agrupación Socialista.

La correspondencia para la misma se dirigirá a Nicolás González, calle de San Sebastián, núm. 21.

El último movimiento de afiliados acusa 6 altas por ninguna baja.

Puebla de Cazalla.—La actividad de nuestros correligionarios está dando muy buenos resultados.

El movimiento de afiliados en la Agrupación Socialista durante el último trimestre ha sido el que sigue, verdaderamente halagüeño: 4 bajas por 67 altas.

Además, en el terreno societario no se descuidan aquellos compañeros. El 25 de éste se constituirá la Sociedad de Obreros agrícolas y no tardarán mucho en organizarse también los albañiles y los zapateros.

Todas estas Sociedades ingresarán en la Unión General de Trabajadores.

El día 25 se celebrará una reunión de carácter socialista y societario, en la que tomarán parte nuestro correligionario Rafael Salinas de Málaga, y varios otros.

Se espera que esta reunión produzca muy buen efecto entre los trabajadores de Puebla.

Ortuela.—Ha celebrado asamblea ordinaria la Agrupación Socialista, aprobando la gestión del Comité y las cuentas del trimestre. El movimiento de afiliados ha sido de 6 altas por 3 bajas.

Asimismo acordó dar funciones teatrales para reunir fondos con que auxiliar a los huelguistas de los Astilleros del Nervión.

Miño.—En su última asamblea ha renovado la Agrupación Socialista su Comité. La correspondencia se dirigirá a Antonio Torrella.

Además, votó 15 pesetas para los huelguistas de Arnabal, que han dejado de remitirseles por coincidir la votación de dicho donativo con el triunfo de la huelga de aquéllos, y acordó que 3,60 pesetas reunidas para los de Teba, se envíen, por haber concluido la lucha de éstos, a los descargadores de Gibraltar.

Oviedo.—Se nos han remitido de este punto para los huelguistas de Gibraltar las siguientes cantidades: M. Aguilante, 1; M. Vigil, 0,60.—Total, 1,60.

Habiendo El Progreso de Asturias, diario republicano de Oviedo, atacado a nuestro amigo Vigil diciendo que se beneficiaba con los fondos de las Sociedades de resistencia, las Juntas Directivas de las colectividades que componen el Centro Obrero han publicado un manifiesto protestando contra el proceder ruin de aquel periódico.

La inquina de El Progreso contra nuestro correligionario Vigil débese a la campaña que ha hecho LA AURORA SOCIAL contra los melquiadistas por los chanchullos y trapacerías que realizaron en las elecciones municipales habidas en Mieres no ha mucho.

Candás.—Se ha celebrado aquí un mitin de propaganda societaria y socialista, que estuvo concurridísimo.

Hablaron Huergo, Castro, Enrique y Vigil, exponiendo los beneficios de las dos acciones, la económica y la política, y demostrando que sólo en ellas deben poner su confianza los obreros para mejorar su condición y reunir fuerza suficiente con que dar fin al régimen del salario.

El auditorio aplaudió calurosamente cuanto dijeron nuestros correligionarios.

Sama.—También en este punto se ha celebrado una reunión. Usaron de la palabra Alvarez, Chena y Vigil, presidiendo el acto Nuño.

Se oyeron con agrado los argumentos aducidos por dichos compañeros, que fueron aplaudidos al terminar sus discursos.

Al finalizar la reunión se recaudaron 10 pesetas para los huelguistas de Laviana.

Grado.—Se ha constituido en esta villa una Sociedad de Artes y Oficios.

La animación que hay entre los trabajadores ha hecho que se piense en establecer un Centro Obrero.

Avilés.—El domingo último se ha inaugurado el nuevo local del Centro Obrero.

Salinas.—El mismo día se ha verificado aquí un mitin de propaganda socialista.

Palma de Mallorca.—La Sociedad de Obreros en madera ha remitido 5 pesetas a los huelguistas de Gibraltar.

Bilbao.—Los días 2 y 3 del próximo agosto celebrarán un Congreso las Sociedades que constituyen la Federación Local. A principios de junio se componía dicha Federación de 32 Sociedades y de 3.853 individuos.

San Julián de Musques.—La Agrupación Socialista proyecta celebrar en breve un mitin de propaganda.

Puerto de Santa María.—La Sociedad de Arrumbadores ha renovado su Junta Directiva.

La correspondencia se dirigirá a Alfonso Fernández, Cruces, 72.

Salamanca.—Es tal el espíritu societario que hay en esta ciudad, que dentro de poco todos los obreros estarán organizados. A las 10 Sociedades que ya existían, hay que agregar las de Plateros, Curtidores y Tipógrafos. Además, se están organizando las de Carreteros, Agricultores y Obreros ferroviarios.

La Sociedad de Tipógrafos ha acordado publicar un periódico con el fin de defender sus intereses y propagar la idea societaria. Dicho periódico aparecerá en breve.

Alicante.—Hácese trabajos para organizar en Sociedad a los ladrilleros hidráulicos. Chantada.—La Sociedad Obrera de este pueblo ha acordado ingresar en la Unión General de Trabajadores.

Medina del Campo.—El Centro Obrero de este punto ha acordado conceder los siguientes auxilios: a los huelguistas de Gibraltar, 10 pesetas; a los canteros de Valladolid, 10; a los zapateros de Sitjes, 10, y a los obreros ea géneros de punto de Mataró otras 10.

Estas cantidades se reunieron en un mitin por medio de una colecta.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Castellón.—V. C.—Recibidas 57,50 pesetas (comprendidas en ellas 1 que ha gastado en giro): 50 de otras tantas suscripciones y 7,50 para el C. N.

Portugalete.—V. C.—Recibidas por conducto de Q. 14,40 pesetas de 12 «Historia».

Bilbao.—F. P.—Recibidas por conducto de Q. 150 pesetas de folletos, cuya distribución esperamos.

Baracaldo.—B. A.—Recibidas por conducto de Q. 6 pesetas de paquetes hasta el número 849.

Erandio.—F. S.—Recibidas por conducto de Q. 12,55 pesetas: 12 de paquetes hasta el número 855 y 0,55 de «Calendarios».

Bilbao.—P. S.—Recibidas por conducto de Q. 5 pesetas de su suscripción hasta fin abril 1902.

Villanueva de Arosa.—G. G.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin octubre 1902.

Béjar.—S. de C.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin agosto 1902.

Morella.—S. de T.—Recibidas 5,50 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin junio 1902 y 4,50 de paquetes hasta el número 851.

Túy.—R. C.—Recibidas 20 pesetas de paquetes hasta el número 876.

Miño.—A. S.—Recibidas 18 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin marzo 1902, 8,25 de 2 «Miseria» y 25 «Controversia», 7,50 para el C. N. y 0,25 a su favor.

Vitoria.—J. F.—Recibidas 4,25 pesetas: 3,50 para LA NUEVA ERA y 0,75 de 1 «Estudio», 1 «Socialismo», 1 «Ley de los salarios» y 1 «Materia- lismo económico».

Araya.—F. A.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin julio 1902.

Sevilla.—J. T.—Recibidas 15 pesetas de paquetes hasta el número 851.

Córdoba.—A. S.—Recibidas 19,10 pesetas: 18,50 de paquetes hasta el número 855 y quedan a vuestro favor 10, y 0,60 de 2 «Ley de Accidentes».

Barcelona.—GUERRA SOCIAL.—Dad por recibidas 17 pesetas de Sama.

Oviedo.—E. G.—Recibidas 5 pesetas para La Voz del Cantero.

Soto del Barco.—A. S.—Recibidas 10 pesetas de paquetes hasta el número 850.

Oviedo.—M. G.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin octubre 1902.

Trubia.—A. S.—Recibidas 15,35 pesetas de paquetes hasta el número 855.

Almadén.—S. Ch.—Recibidas 12 pesetas de 6 suscripciones hasta fin junio 1902.

Bilbao.—LUCHA DE CLASES.—Dad por recibidas 2 para la suscripción de J. Sasseili.

Puebla de Cazalla.—A. S.—Recibidas 35 pesetas: 22 de paquetes hasta el número 853 y 1 paquete del 854; 6,55 de 1 «Historia», 6 «Religión», 6 «Controversias», 1 «Colectivismo», 1 «Colectivismo y Revolución», 1 «Calendario», 10 «Las Sociedades», 10 «Ley de los salarios»; 5,50 para acciones (que con 2,20 sobrantes hacen 7,70), y quedan a su favor 0,45. No hay «Ley Municipal».

Bilbao.—LUCHA DE CLASES.—Dad por recibidas 2 pesetas de la A. S. de Puebla de Cazalla.

Santander.—V. G.—Recibidas 3 pesetas de paquetes hasta el número 853.

Zaragoza.—A. S.—Recibidas 24,10 pesetas, que con 1,32, hacen 25,42: 11,69 de paquetes hasta el número 829, 10 de acciones y 3 de 3 «Informe», 2 «Ley Municipal», 2 «Ley de Sufragio», 10 de «Reunión» y 1 «Justicia». Quedan a cuenta 73 céntimos.

Begoña.—J. M.—Recibida por conducto de LA LUCHA 1 peseta de su suscripción hasta fin junio 1902.

Begoña.—R. de T.—Idem id. id. 1 peseta de su suscripción hasta fin junio 1902.

Begoña.—E. R.—Idem id. id. 1 peseta de su suscripción hasta fin junio 1902.

Bilbao.—J. C.—Idem id. id. 2 pesetas de su suscripción hasta fin julio 1902.

La Arboleda.—J. de Miguel.—Idem id. id. 10 pesetas de paquetes.

Barcelona.—B.—Recibidas por conducto de LA GUERRA 4 pesetas de su suscripción hasta fin junio 1902.

Santander.—A. P.—Recibidas por conducto de LA Voz 26,80 pesetas de paquetes hasta el número 841, quedando a cuenta 80 céntimos.

Cabárceno.—J. H.—Idem id. id. 2 pesetas de su suscripción hasta fin noviembre 1901.

Puebla de Alcoer.—J. Ch. V.—Recibidas 4 pesetas de su suscripción hasta fin octubre 1902.

Almadrado.—F. M.—Recibidos 0,25 de 1 «Controversia».

Bilbao.—C. F.—Recibidas por conducto de LA LUCHA DE CLASES 1 peseta de su suscripción hasta fin mayo 1902.

Espinosa de los Monteros.—V. L.—Idem id. idem 2 pesetas de su suscripción hasta fin agosto de 1902.

Labarga.—J. G.—Idem id. id. 5 pesetas de su suscripción hasta fin julio 1902.

Baracaldo.—J. M. B.—Idem id. id. 1 peseta de su suscripción hasta fin septiembre 1901.

Begoña.—C. S.—Idem id. id. 1 peseta de su suscripción hasta fin junio 1902.

Puerto de Santa María.—S. de A.—Recibidas 10 pesetas de paquetes hasta el núm. 860.

Medina del Campo.—A. V.—Recibidas 5 pesetas de paquetes hasta el núm. 849 y le restan 20 céntimos.

Valencia.—J. O.—Recibidas 11 pesetas: 8 de paquetes hasta el 850, 2,61 de 1 «Historia», 1 «Justicia», 1 «Organización», 1 «Las Sociedades», 1 «Ley de Reunión», 1 «Ley Municipal», 1 «Ley de los salarios», 1 «Colectivismo y Revolución» y 1 «Colectivismo», y le quedan a cuenta 0,35.

Palma de Mallorca.—A. S.—Recibidas 25 pesetas, y 2 que tenía a su favor, 27, con las cuales paga paquetes hasta el núm. 851 y dos paquetes del 852, quedando a cuenta 0,33.

Calatayud.—C. U. O.—Recibidas 5 pesetas de su suscripción hasta fin agosto 1902.

Puerto de Santa María.—S. de U.—Recibidas 15,40 pesetas: 13 para paquetes hasta el número 851, y 2,40 para LA NUEVA ERA. No podemos servirlos el núm. 811 por no tener ejemplares.

Santiago.—J. M.—Recibidas 6 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin septiembre 1902, 0,50 de medio paquete del número de 1.º de mayo, 1,50 de 1 «Historia» y 2 para LA NUEVA ERA.

Oviedo.—LA AURORA SOCIAL.—Dad por recibidas 2 pesetas de R. O., de ésta.

Alicante.—EL MUNDO OBRERO.—Idem id. id. Bilbao.—LA LUCHA DE CLASES.—Idem id. id.

Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones..... 335,21 Idem por libros y folletos..... 34,51

HISTORIA

SOCIALISMO OBRERO ESPAÑOL

por FRANCISCO MORA

Está a la venta esta importante obra al precio de 2 pesetas. Para los abonados a EL SOCIALISTA, 1,50.

IMPRESA DE I. CALLEJA, MENDIZÁBAL, 6.

(En esta casa rigen las tarifas de la Sociedad y solamente se emplea a obreros asociados.)